

EL GUAYQUIL DEL PUEBLO

SUCESOS POLITICOS

Las peripecias en campaña.—Lo que ocurrirá en Quito amaneció por los revolucionarios. Actual del Gobierno. Concentración del poder en los departamentos.

Después de dos semanas que ha habido intercomunicación postal con Quito, ayer se recibió correspondencia.

En Guayaquil se conocen los detalles del combate de Sancajas, pero según lo que se dice en los sucesos ocurridos en la Capital de la República cuando estuvo amagada por los revolucionarios, y que publicamos a continuación, tomados de los periódicos recibidos.

El periódico «El Diez de Agosto» suspendió su publicación por cuatro días, reapareciendo el día de Enero. Corresponde a decirlo.

«Este semejante momento no era la pluma del periodista lo que hacía falta, sino el brazo del ciudadano armado; así es que acudimos a las barricadas —no de ya se nos habían adelantado todos nuestros operarios— para prestar a la causa que defendíamos el modesto contingente, si no de nuestro valor, de nuestra vida».

Extractamos de un resúmen de los acontecimientos verificados en aquellos días, los siguientes datos:

En las primeras horas de la noche del miércoles 11, se supo que las tropas revolucionarias, a las cuales se suponía sólo en Cayumba, luego de haber avanzado a Guallabamba por el puente que no había podido ser por la tropa que llevó el coronel Porras, a causa de la poca eficacia de la dinamita empleada. Pocos momentos después se supo que estaban en el norte de la Laguna, cuatro leguas al Norte de la Capital.

Entonces se tomaron medidas de defensa y comencé a ser el mayor orden y con la posible serenidad, a abrir trincheras, levantar barricadas, tomar posiciones para la defensa de la plaza, etc.

Occuparon los conventos y los camarines de las iglesias, las azotes del Palacio de Gobierno, el Panchito, la colina de Ichimbí, las faldas del Pichincha, la capilla de Bolívar y una que otra casa particular.

A la una de la tarde del día jueves, todas las obras de fortificación estaban terminadas; la ciudad presentaba un aspecto formidable, especialmente en las inmediaciones de la plaza mayor, y en algunos lugares, como San Agustín, Santo Domingo, la Merced, eran verdaderos castillos, del todo inasaltables, con sus fosos anchos y hondos, sus barrizas de piedra bien artilladas y defendidas, sus torres azudadas de combatientes, sus ventanitas custodiadas por guerrilleros.

Las fuerzas con que en ese día se contaba, eran: 1º la Brigada de Artillería «Bolívar»; 2º una batería de la Brigada de Artillería «Esmeraldas»; 3º el Regimiento de Caballería Yaguachi; 4º el Escuadrón Voluntario; 5º una compañía del N.º 10º legada del Centro de armas; y 6º el cuerpo de Orden y Seguridad.

Este núcleo de tropas era suficiente para resistir el empuje a la fuerza de las mayores de las que contra la ciudad venían, pero fue inasaltable, y considerablemente aumentado con la juventud y el número al Parque en velicidios de armas y pertrechos. Tal solicitud trajo consigo el aprendizaje de hora en hora, de manera que a las tres de la tarde había de guarnición en Quito más de mil seiscientos hombres perfectamente armados y manobrados.

Alas cuatro se supo que las avanzadas enemigas se habían retirado hasta Chaparera, distante una legua escasa de los suburbios, y el combate parecía inevitable. Dos horas más tarde, los enemigos no habían avanzado una línea de sus posiciones.

A las siete de la noche reunió en todas partes una relativa calma; en ese momento, nadie podía figurar que los revolucionarios habían de veinte tarde de la noche sobre una ciudad en armas cuyas fortificaciones desconfiaban.

Acompañado de Ministros y de un brillante grupo de amigos, recorrí las fortificaciones, para dar un vistazo a ellas, y al pie de cada barricada hablaban frases y acérricas frases para felicitar y aplaudir a los defensores del orden y de la Ley.

El viernes 13, la situación no había cambiado nada. En lugar de ser la fortificación la que se defendía, fue, al pie de cada barricada hablaban frases y acérricas frases para felicitar y aplaudir a los defensores del orden y de la Ley.

Algunas horas más tarde, se retiró la primera del telégrafo Cavallos, en el pueblo de Sangolquí. Muchos creyeron que las tropas de Cornejo habían tomado las alturas para precipitarse sobre el Centro, y así se temió por las tropas del coronel Fajó Alfarero, que avanzaban de Míchachi a Quito; pero pronto se supo que los promotores de Cavallos eran de la parte obrante de Guayaquile: cuando el coronel Meza, armado al mando de Sravati, que luego padeció una hazaña con Cornejo y Ecaoa.

Desde las cinco de la tarde comenzó a entrar en la plaza las fuerzas del coronel Alfarero, compuestas del batallón N.º 10 y una columna de docecientos hombres formada de una compañía del batallón Libertadores y la guarnición de Latacunga: total una treintena hombres.

Con la llegada de estas fuerzas, la ciudad quedaba en condiciones de defensa de un ejército de siete mil hombres; así es que ya nadie tenía un sopapo.

Se esperaba también a la División del Norte, que a muchas forjadas avanzaba a la Capital.

El día sébado la situación era la misma. El enemigo se mantenía inactivo, los soldados en calma.

El acontecimiento más de la mañana de Ricardo Cornejo, Comandante General de la División Restauradora del Norte dirigido a los Hijos del Pichincha, en la que decía:

«Ayer más acérrico a las górras de vuestra simpática ciudad, desafiando al viento y arrojándose para que no saliendo a batir en campo raro, se echaba en que, la noble ciudad de los Echis fuera teatro de horribles escenas; pero el eterno cobardes rehuía el presentarse profiriendo escudarse en las torres de los templos y encerrarse en sus sendas trincheras».

El domingo 15 por la mañana fué de gran serenidad.

Habíase prorrogado el rumor de que Cornejo había batido al general don Rafael Arellano, que le había quitado la artillería al coronel Terán, y otras mentiras así tan gordas como tortas. Hasta había viejos liberales que de buena fe tenían esas cosas de dominio, y creían que el Gobierno se alaba la victoria de la División del Norte, para no demoralizar con semejante noticia la guarnición de Quito.

Pero hoy aquí, que a la una p. m. formó en la plaza mayor la Brigada «Bolívar», el N.º 10, la Caballería y el Voluntario, y los dos bandos de música se dieron al Górra, se alabó la victoria de la División del Norte, para no demoralizar con semejante noticia la guarnición de Quito.

Pero hoy aquí, que a la una p. m. formó en la plaza mayor la Brigada «Bolívar», el N.º 10, la Caballería y el Voluntario, y los dos bandos de música se dieron al Górra, se alabó la victoria de la División del Norte, para no demoralizar con semejante noticia la guarnición de Quito.

Los señores Ministros Yerovi y Cárdenas presentaron coronas a los recién venidos, con el riendo del general Arellano había cerca de cuatro mil hombres en la capital.

Las tropas llegadas fueron las siguientes:

Batallón «Carichi N.º 10»: p. primer jefe, teniente coronel Juan José Fierro; segundo jefe, teniente Coronel Barba; tercer jefe, teniente Coronel Barba.

Columna «Alfarero»: primer jefe, teniente coronel Antonio Burbaco; segundo jefe, José Gabriel Divisa.

Escuadrón «Montalvo»: primer jefe, teniente coronel Fernando Burbaco.

Razón de los cuerpos que forman la guarnición de la ciudad:

- 1º Batallón «Bolívar», 2º Batallón «Esmeraldas», 3º Batallón N.º 10, 4º Batallón «Pichincha N.º 10», 5º Batallón «Carichi N.º 10», 6º Columna «Alfarero», 7º Regimiento «Yaguachi», 8º Escuadrón «Voluntarios», 9º Escuadrón «Mojib», 10º Batallón de Orden y Seguridad.

Conociendo el general Arellano que el campamento de Tuya, gracias a zanjas y trincheras abiertas por peones enviados por la autoridad de Ipiales, era una posición insaltable, propuso incrementar, para obligar al enemigo a levantar el campamento y combatir. Como tal se puso en movimiento, pero, como obstáculo sus esfuerzos, logró sólo ser adelantado descubriendo por el adversario, que inmediatamente se puso en marcha por farajes seguros, sin que la distancia le permitiera cortar la retirada. Vino, pues, en seguimiento suyo, de jorobada en jorobada, estrechando cuanto le era posible la distancia, arrojándolo sobre la capital, que sabía muy bien que había con facilidad, de perderse en completo estado de defensa.

El 15 entró a libra. Teófilo Landízuri recibió a los amigos con los brazos y al día siguiente se retiró al Norte.

Antes de salir impuso impuestos a varias personas y entre ellos al Obispo don González Suárez, el que había sido obligado a pagarle después de haberse quedado en su casa, que estaba en la imposibilidad de hacerlo, hasta por el momento. Entre tanto, el general Arellano, que había sido informado de que el general Landízuri se había retirado ya a aquella ciudad con su familia, se mandó a que se le avisara.

El 17 salió de Quito la división Arellano fuerte de dos mil hombres.

El 15 los revolucionarios abandonaron su campamento de Tuya y Pifo, dirigiéndose al Sur, por el camino de la ciudad, tomando el valle de Chillo.

El 16 estuvieron en la parroquia de Sangolquí. Por la noche tomaron el camino de Amagüña para caer sobre el valle de Míchachi.

El 17 cortaron la línea telegráfica en Tumbaco.

Por Tumbaco pasaron muchos de señores de las fuerzas revolucionarias.

En Quito no se recibieron más noticias hasta la que comunicó el jefe de la división Arellano en las falas del Chimbarazo.

NOTICIAS DE AYER

Los invasores del Sur sobre Loja.—El Ministro de la Guerra en campaña, herido de una maniobra en Guano, 20 de Enero, y posteriormente, falleció. Intendencia del Gobernador de Tanguará.—Inauguración de un emprendimiento foráneo.—Montañas en Baños.

Comunican de Loja, que los revolucionarios del Sur se encuentran en Quito. Las fuerzas del coronel Pesantes y del comandante Ordóñez se habían reunido para batirse. Se creía que proyectaban aquellos avanzar sobre Loja.

Otro telegrama anuncia la llegada de las fuerzas del coronel Pesantes a Cariamaque; y que el enemigo se encuentra en Guayaquil.

De Ibarra comunica el señor Ministro de la Guerra en campaña, que el batallón de un montoneo de 100 hombres, se encuentra en el Cerchi. Desde Cayumba lo viene persiguiendo el General Arellano.

Este recibió órdenes terminantes del Gobierno, de que espere en Ibarra; y ha consultado por telegrama al General Alfarero si aguarda o sigue a Tulcan si regresa a Quito.

El General Rafael Arellano se encuentra en el Cerchi.

El Gobernador del Azuay y comuna de Cuenca, que con una pequeña fuerza, ha dispersado la montonera que existía en el valle de Yunguilla, y capturado a Héctor Talbot y Francisco Talbot Nieme, tomando sus señas. Esta montonera ha sido organizada por el doctor Rafael Marín Ariza y apoyada por los curules de las parroquias de Yunguilla, San Fernando y Bucarí, y por los señores Benigno Jara, hijo del dueño de la hacienda de «Lenta», Torres hijos, Rafael y Manuel Felipe.

El movimiento de Yunguilla obedecía a un plan combinado con el coronel Antonio Vega, quien se había propuesto apoderarse de Guaba, para lo cual llamó la atención de las fuerzas constitucionales con los revoltosos de Girón.

El Dr. Adrián Montalvo, ha renunciado la Gobernación de la Provincia del Tungurahua.

El General Franco, el Gobernador Valdivieso y el Coronel Ulauri, Comandante de Armas, en telegrama al Gobierno le dicen:

«Un empréstito forzoso calculado, para atender los aumentos a los fuertes gastos de guerra impellido por causa de los enemigos del orden. El Gobierno se halla en caso de hacer uso de esa facultad legal, con la seguridad de obtener el aplauso de todo patriota y de salvar su responsabilidad ante la historia. Si lo que no creamos, algún ciudadano república ser tenido por enemigo del Gobierno y favorecedor de la revolución y de gentes como Ud. la república será perfecto. Los mismos amigos, convencerá de que el Gobierno no tiene el derecho de conservar al todo trancé el orden interior y rechazar las invasiones del exterior, esperan la publicación del decreto que fije la cantidad del empréstito y determine las condiciones del pago».

De Balzar comunica el Coman-

COLEGIO DE LOS SAGRADOS CORAZONES

Se embarcaron ayer en el vapor «Limarí», las religiosas del Colegio de los Sagrados Corazones que se dirigen a Lima.

Por el próximo vapor se dirigen a Lima diez religiosas más con la madre Provincial.

Algunas de éstas desearán de la estación Luvisa regresar al Ecuador para establecerse en Quito u otras irán a La Paz, a Santiago, a Valparaiso y a Serena.

El Colegio de los Sagrados Corazones de Guayaquil se ha clausurado después de 24 años de existencia.

Durante ese tiempo en él se han educado las niñas de las principales familias de esta ciudad.

La Congregación de los Sagrados Corazones fué fundada en París el año de 1797, por el padre Coutrin y la Madre Enriqueeta Aymer de la Chevallerie, que perteneció a la nobleza tradicional francesa.

Habían sido perseguidos por la Revolución y estado a punto de ser guillotinado.

La Congregación fué fundada en desagravio de los sacrificios cometidos en aquel período de agitación; y con el fin de educar a las hijas de las familias nobles que habían sido despojadas de sus bienes por la confiscación.

Entre las educandas fué admitida la madre Virginia Roth, por la fundadora; llegaron a distinguirse más tarde por su virtud, carácter enérgico y talento organizador.

Nació la madre Virginia de padres nobles, el año de 1811 en Nîmes, ciudad principal del departamento de Ardèche.

Profesó a los 18 años de edad.

Enviada a Sud-América en 1856 fundó varias casas dependientes de la Congregación, siendo el primer colegio el de Copiapó, Chile.

En 1862 la llamó el Presidente García Moreno a Quito donde fundó una casa y poco

después la de Ribombamba y Guano.

El día de 1874 fue de Julio vino a Guayaquil a fundar el Colegio que se acaba de clausurar; la acompañó la madre María Luisa Marchoni, quien había ingresado a la Congregación en Quito donde se habían radicado sus padres de nacionalidad italiana.

Con nueve religiosas venidas de los Sagrados Corazones.

Los nombres de estas fundadoras fueron las madres Regina, María Anselma, Savinia, Juana María, Beatísima, Blesina, Marina y Severina.

Esta última pereció ahogada cuando se salvaba del incendio del 6 de Octubre de 1896.

El 9 de Octubre de 1874 se inauguró el Colegio de los Sagrados Corazones con fiestas públicas, velada literaria-musical y asistencia de las autoridades y de las familias más notables de Guayaquil.

Era entonces Gobernador el señor Domingo Santistevan. La madre Virginia Roth falleció el 25 de Abril de 1897 a la edad de 86 años, después de 68 de vida religiosa.

Las señoras de Guayaquil que ingresaron a religiosas al Colegio son Mercedes Ponce y Juana Roca, que se hallan en la actualidad en el Colegio de Quito; y Rosario Biquierro que está en Lima.

La primera religiosa ecuatoriana que ingresó a la Congregación fué la señora Dolores García, que nació en el Colegio de Cuenca.

Durante los 24 años ingresaron a la Congregación doctores y religiosas ecuatorianas, la mayor parte de Cuenca, de las familias más distinguidas de Moscoso, Muñoz, Vega, etc.

Sólo en el Colegio de La Paz, Bolivia, hay 15 religiosas ecuatorianas, casi todas de Cuenca.

La Madre Emiliana Pólit, quiteña, es la primera ayudante de la economía general residente en París.

Actualmente el Superior General de la Congregación es el R. P. Marcelino Busquets y Superiora la Madre María Clara Penchot.

La Madre provincial Leonidas, que ha venido de Lima como visitadora, manifiesta que los superiores no se oponían a restablecer el Colegio en Guayaquil, tan luego como se construyera un local que correspondiera a las necesidades y fines de un plantel de enseñanza de sus órdenes.

llegado ayer a Ambato, así como el General Montoya.

Comunican de Quito la llegada a esa ciudad del batallón «Núm. 7» y el General Rafael Arellano.

Cuadras de Walker, para la complejidad sus de E. H. Enriquez.

Ferrocarril del Sur

Estudios del ferrocarril transandino.—Ecuador.—Campaña Chagnig, Enero 23 de 1899.—Señor Jefe Político del Cantón de Alausi.

Muy señor mío:—Sirve la presente para denunciar a Ud. un abuso que se está cometiendo, por ignorancia y mala fe, y a gran perjuicio de la Compañía del Ferrocarril, en la zona de la sección de Sibambajagua, actualmente en estudio.

El día de 1874 fue de Julio vino a Guayaquil a fundar el Colegio que se acaba de clausurar; la acompañó la madre María Luisa Marchoni, quien había ingresado a la Congregación en Quito donde se habían radicado sus padres de nacionalidad italiana.

Con nueve religiosas venidas de los Sagrados Corazones.

Los nombres de estas fundadoras fueron las madres Regina, María Anselma, Savinia, Juana María, Beatísima, Blesina, Marina y Severina.

Esta última pereció ahogada cuando se salvaba del incendio del 6 de Octubre de 1896.

E. ROHDE & Cº compran CACA O y pagan los mejores precios

No ha sido más abundante por la frecuente interrupción de las líneas telegráficas.

Paquetes
El vapor chileno «El María» ha traído paquetes certificados para las siguientes personas: Virgili, Drouot, A. Darán y Levray, H. de la Mora, A. y P. Piles, Federico V. Reina, Pablo Pió y C. Cia., Guillermo Kaiser, Geo Chambers, Baquerizo y Morán.

Guarnición
Ayer de tarde salió en el vapor «Colón» una compañía compuesta de cuatro individuos del cuerpo de Orden y Seguridad, a mando del oficial Peña, quienes van de guarnición a Durán.

Demente
Ayer de tarde fué traído de Duque en una caoba un individuo llamado Manuel, que se encuentra atacado de locura y fué trasladado al Manicomio.

Correo
Hoy no entran; salen para Carachi, Inabura, Pichincha, Loja, Tangurahua, Chimborazo, Bolívar, Los Ríos y Cuenca.

Noticias varias
La Oficina de Pesquías expidió ayer los pasaportes y en la de Estadística 36 pases de mudanza.

Ayer a las 5 y media del día entre las calles de «Industria» y «Huanuco» se formaron gran cantidad de Valientes Azules y Rojos. Jaime Reyro, que los dió origen espantó a los hijos de pagliato.

La Sociedad «Unión del Trabajo» celebrará sesión el domingo 12 de Febrero, con el objeto de celebrar el segundo aniversario de una fundación y dar posesión al Sr. Director.

El viernes próximo se reunirán los accionistas de la Caja de Ahorros de «Guayaquil» en el Hotel de Comercio, a las 8 de la noche, para acordar con el Sr. Jefe de Administración.

Mañana se despachará en la Aduana la nueva bomba a vapor de la «Unión». Se acordó que el Intendente se depositará en el antiguo local de la «Salamanca» bajo la casa del Jefe del Cuerpo, mientras se reflecciona, en esa casa la «Unión» que está en mal estado.

Por el vapor «Limari» ha recibido el Director de la Compañía Constructora de Ferrocarril Quito, señor Ramón Vallarino, tres ejemplares de la ratificación de las reformas al Contrato; los ejemplares son para el Presidente de la República, otro para el Ministro de Hacienda y el tercero para el Gobernador del Guayas.

Movimiento de viajeros
«Ayer llegaron en el vapor «Bolívar» a las 5 y 1/2 de la tarde procedente de Babahoyo e intermedios los siguientes pasajeros de Sr. Chio Chi Sin Woo Chong, Joaquín Contreras, Benjamín Mariño, N. López, Eladio Moran, Samuel Ubilla, J. Francisco Rodríguez, J. Francisco López, José M. Jiron, J. Francisco Vázquez, Claudio San Lucas y 5 señoras. En segunda los pasajeros.

Comisaría Municipal
Fueron conducidos a la cárcel por desaseo, Miguel Abarca y José Villar.

Se remitió al Manicomio a una mujer demente.

Vapor del Sur
El vapor inglés «Virgil» que conducía carga para este puerto la trabasó al vapor «Colón» que se llegará hoy con la primera matrícula.

Relojes curiosos
En Alemania se ha fabricado un reloj que se garantiza por nueve mil años.

En un Museo de la ciudad de Milán hay un reloj hecho enteramente de una migra de pan. Se asegura que lo hizo una mujer de la India, y empleó tres años en el trabajo. El reloj anda bien.

Aduana
Ayer hizo el comercio los siguientes pedidos a la Aduana: Jaime Pagés, Aspihuasa H., M. Escatante, E. Gamé, Durán y C., M. Campolónico, Madriña y Avellán, P. I. Chevasco, Vignolo Ho, y Castagneto, Madriña y C., Jaser e hijo, Babil Moynó, presbítero, Geo Chambers, Pedro de Luna y de la Peña y J. H. de la Peña.

Pedidos detenidos por errores: Parodi Goets, A. B. Epinel, Florencio Cavani, J. B. Sigale, Rafael Ramírez, Madriña y Avellán.

Manifestos detenidos por idéntico: Jaime Pagés, M. A. Escatante, Florencio Cavani, Miguel Rieta, Baquerizo y Morán, Juan Sánchez Bruno.

Oficina de inscripciones
Instrumentos públicos inscritos ayer: Testamento de Frolinda del Espíritu Santo Ramírez.

Escritura de ratificación hecha por Don José Domingo Barrera a la venta de D. Antonio de la Cruz sobre la venta de una casa y solar ubicados en la intersección de las calles del «Molecón» y «O molecón» por la familia Rendón Pérez.

Sociedad comercial entre Angel Morfino y Evangelista Repeto.

vez vda. de Baluarte de una casa y solar de su propiedad situada en la calle «Manabí» e «Industria» de esta ciudad.

—Hipoteca de Carmen Calderón a D. Ernesto M. Garvé de un solar y canchales en la calle de «Clemente Ballén».

Vapor del Norte
Ayer a las 8 y 10 minutos de la mañana llegó el vapor chileno «Limari», procedente de Ocoé e intermedios.

Trajo los siguientes pasajeros: Dr. Panamazo doctor H. G. Hughes y señora Julia Ber.

—Hipoteca de Zoila Victoria Soñía Galavay de Jordán a Flora Benítez en cubierta, una persona.

En tránsito para el Callao: señor F. G. Piaggi, dos hijas y sirviente, Mateo Murri y señora, Ernesto Lecari, Angel Coronas, Atilio Piaggio y señora, L. H. Sherman, dos niños y sirviente.

Para Valparaiso: H. R. Wagner y Rosendo Juan Olech.

Para Molleco: señora Caballero C.

Sobre cubierta, 24 personas.

Ha sido portador de mercaderías para los siguientes consignatarios: Sucesores de E. H. Henriques, Durán y Cia, López y Guzmán y San Quijote y Cia.

Total de bultos, 94.

Comandancia de Armas
Por el correo de mañana se remitirán al Presidente del Tribunal de Cuentas, al Ministro de Guerra y de Hacienda las listas de revistas del Ejército, marina, viudas e invalidos, correspondientes al mes de Diciembre del año p. pto.

—Orden general para el día 31 de Enero de 1899.—Servicio de el campañ.—Jefe de día para hoy el nombrado y para mañana el de igual clase Rodolfo L. Díaz.

Visita de Hospital el capitán Jacinto Sangurima.

El holoizismo
Palabra sin duda desconocida para muchos de nuestros lectores. Ella se aplica a la hipótesis científica que atribuye a los seres inanimados cierta vida elemental. En resumen, el holoizismo es... la vida de la materia.

Curioso fenómeno de holoizismo es, por ejemplo, la *fatiga de los metales*. El célebre físico inglés Lord Kelvin, ha señalado el hecho de que los hilos metálicos sometidos a vibraciones repetidas, operaban mejor después de un período de reposo, el lunes por ejemplo.

Los ensayos hechos recientemente en el FRANKLIN INSTITUTE, de Filadelfia, prueban que las frecuentes vibraciones debilitan la resistencia de los metales; pero que éstos no tardan en recobrar su energía después de algún reposo.

Tal vez se explique así la ruptura de los puentes metálicos, *causados* como una trepidación sin tregua.

Que habrá de verdad en todo esto?

Novedades de Pólicia

Del parte de ayer:—El inspector Artega a presó a Pedro Viteri, por enser que.

—El celador N. 4, condujo preso a Manuel Chávez el celador N. 48 a Eloy Bañilla, por escándalo.

—El inspector Espinoza comunica que a las 7 de la mañana robaron en la sastrería del Sr. Luis Torres, calle de «Villamil» N. 12, y sólo han dejado dos míquitas.

Para efectuar el robo los ladrones se valieron de llaves falsas. Puestas las de la sastrería las cargaba un empleado del establecimiento.

Jugados de Letras
Jugado 1.º.—Juan García, Vicente Yépez y Alejandro Román Suárez por robo. Se han concedido ocho días de prórroga al Sr. Emilio Goetz, para la presentación de su fiador Vicente Yépez, ante este desapacho.

—Santiago Coello y Juan Bautista Sotomayor y Luna, por robo de una saca de cacao. Se envió la causa en vista al Fiscal.

—Victor y Cleto Suvache, por incendio. Se están recibiendo declaraciones a solicitud de los sindicados.

Jugado 2.º.—Hoy tuvo lugar a las 2 y 20 minutos, la celebración del jurado en el juicio criminal seguido contra José Benavides, por homicidio. Compañeron el jurado los señores: J. de la Cruz, Dr. Vicente Benítez, Agente Fiscal Dr. Leonardo Espinal, Defensor Dr. César Castro.

Jueces del crimen: señores Juan Coronel González, Manuel Reyes, Félix Chevasco, Eleodoro P. León, Dr. José María Aguirre, Eladio

Huas, Presidente Emeritorio Jurado. Las preguntas fueron las siguientes:

1.º. Es constante el hecho detallado en la acusación fiscal; es decir, el homicidio ejecutado en la persona de María Luisa Bustamante.

2.º. El acusado es autor 6 cómplice del hecho referido.

3.º. El acusado ha cometido el crimen en circunstancias agravantes.

4.º. Son constantes las circunstancias alegadas por el señor defensor.

La 1.ª. Que es constante el hecho 2.º, que el acusado no es agravante; 4.º, son constantes.

Pasajeros para el Sur
Ayer a las 5 y 1/2 de la tarde, salió para el Sur, el vapor chileno «Limari», conduce los siguientes pasajeros para Lima:

Sra. Dr. Germán Aramburú, Juan Baralloba, José D. Barrera, N. Reyes y doce madres de los «Sigraños Corozones».

Lleva la siguiente carga, embarcada en este puerto: 26 pacas de tabaco en hojas, 12 fardos conteniendo sombreros de paja fina de Manabí, 10 sacos de cacao, 23 bultos de paja de mocoza, 80 000 na. ranjas, 1 300 racimos de plátanos, 11 pilas, 1 botella de limón, 600 mangos y 3 cajas conteniendo ropa.

Vapor calatero
El vapor «Quitos» de la P. S. N. C.º, procedente de Guayaquil e intermedios, fundó en Panamá el 24 de Enero, conduciendo 6 pasajeros de cámara y 2 de cubierta, 9,589 bultos con peso de 636 toneladas, 21 pacas de tabaco por valor de \$ 2 886, \$ 6 531 y 10, 680 francos.

De comercio
De mutuo acuerdo se ha disuelto la sociedad que giraba en esta plaza, bajo la razón social de «Echeburri y C.º». El bienéfico hecho cargo del activo y pasivo una sociedad en coadministración con el señor Aurelio E. Rendón y que girará bajo la razón social de «Echeburri & C.º». Aperturado general de esta nueva sociedad es el señor Bernardo Izquieta.

Cambios bancarios

Londones.....	3 1/2	102	% premio
París.....	3	100	«
Hamburgo.....	99	98	«
New York.....	60	105	«
España.....	10	100	«
Valparaiso.....	3	45	«
Id. particulares.....	3	37	«

Precios corrientes

Cacao arriño.....	\$7, 24,50
« Bala.....	23,50
« Machala.....	23,00
Café.....	10,25
« Bala.....	8,00
« Cáscara.....	7,00
Tabaco principal.....	24,00
« Bala.....	15,00
Cachos plancha.....	7,00
« Triado.....	9,00
« Andaluz.....	20,00
Ceños serenos.....	17,00
« Criollos.....	14,00
« Picados.....	17,00
Tagua.....	10,25
« Cáscara.....	1,50
Condurango.....	5,00
Gascariña roja.....	5,00
Orchilla.....	5,00

Conocimientos útiles

ACHTES DE HUERO —EL ALVANY ARCHES, periódico norte americano recomienda la fórmula siguiente para obtener *aceite de hervo*, muy usado en el sur de los EE. UU. para la curación de las quemaduras y contusiones. Se cocen los hueros hasta que se pongan duros; se separan las yemas, se les aplasta y se vuelven a poner al fuego, moviéndolas con cuidado; cuando están a punto de quemarse, el aceite comienza a separarse y entonces se les retira del fuego y se saca el aceite que se conserva en vasijas bien tapadas. Una sola yema de huevo produce dos cucharadas de lit de aceite.

Receta culinaria

Pollo en salsa.—Tend listo un pollo despresado.

Ponés en una cacerola un pedazo de mantequilla del tamaño de un huevo, y cuando se derrite, mezcla la hierba con las cucharadas de harina. Agregad dos cubos de agua caliente, para así hervir, un poco de sueldo cocido, un clavo de olor, un ramito de perejil, una cebolla entera, sal y pimienta.

Cuando esta salsa está para dar el hervor, se derrite, mezcla la hierba con las cucharadas de harina. Agregad dos cubos de agua caliente, para así hervir, un poco de sueldo cocido, un clavo de olor, un ramito de perejil, una cebolla entera, sal y pimienta.

Dejate cocer una media hora, sacala las yemas, las ponés en la fuente con que hayas de servir, quitale a la salsa la grasa y el perejil, háitelo en un plato dos yemas de huevo, con un poco de jugo de limón.

SOMBREROS
SOMBRERERIA
DE LA
JUVENTUD DEL GUAYAS
JOSÉ GUILLAMÉ
PARIS-LONDRES
AND
GUAYAQUIL

DURAN & C.º
Comerciantes importadores, tienen el honor de poner en conocimiento del público en general, y de su clientela en particular: que desde el 1.º del presente mes han vuelto a instalarse en su antiguo almacén, en el Malecón, esquina calle del «General Elizalde», donde tendrán el gusto de atender debidamente a sus favorecedores.

394 30 y Enero 3.

go de limón y un paño de agua caliente, y después de baido; las agujas y la a sales, sin poner al fuego, met clávis, vaciós sobre las presas de la fuente, y enviás a la mesa.

Ceños de Comercio, Previl, E. & C.º Tienen la venta los Ses. de E. H. Henriques.

Anécdota

Una doncella de quince sbriles «fresca como ramo de arazo en flor», publicaba «la puerta de un templo, con ojos lacrimosos, una limosna por amor de Cristo», cuando acertó a pasar por allí un manco trapalón y listo, que apañóse del cohe, la dijo:

—«¿Quieres limosna?—Quiero... (Contéstelo la infeliz a algo maldito)»

—«Pues sígueme, lucero».

—«¿Dónde me lleva el caballero?—Te llevo a los infiernos... y ¡chibollito!»

Y prosigue la historia que no fué infierno sino dulce gloria lo que halló la rapaza en brazos del manco libertino, que, hecho, bastado, a la parte, busó traza para plantarla en medio del camino.

Y de entonces la sigue, noche y día, en el alma el recuerdo mantenido, del delicioso instante en que al infierno la llevó un tonante:

Y vuelta la fatiga de paupérrima vida la mendiga, sintiendo su alma del delite esclava, no ya de pan limosna demandada.

Y, entre lágrimas vivas, decía con clamores sempiternos: —«¡Almas caritativas!»

¿No hay una que me lleve a los infiernos? Ricardo PALMA.

Medias gran sardía.—Para hombres, señoras y niños, hacen de recibir los Ses. de E. H. Henriques.

ÚLTIMAS HORAS
(SERVICIO NOCTURNO)

El vapor «Húsara» llegó a las 6 y 5 p. m. procedente de Babahoy. Trajo los siguientes pasajeros: Nicolás Chávez, M. Rinaldi, Go Martínez, Manuel Lacroto, Elías Abán L., Elisario Vera Garay; en segunda 15 personas.

El vapor «Guayas» llegó anoche a las siete y media procedente de Poojaya trayendo como pasajeros de primera al señor Roldán V. Cabaza y en segunda a Piroso.

El Mayor Jacono, preso político, que se encontraba en la cárcel en el Hospital Militar, fué dado de alta ayer a las 5 de la tarde y conducido a la Policía. A las 8 de la noche se cubrió un derrame de sangre por la boca y después de haber asistido el doctor Húsara fué trasladado nuevamente al Hospital.

Señalamos.—Instálase a las ocho y media bajo la presidencia del señor Ugo y a las diez y media en el Hotel de Comercio, Page, Serrano, Andrade, P. de la Cruz, Bustamante y Gallardo.

El señor Roldán V. Cabaza que se detiene en el local de la cárcel de modo está en vista del derecho de trabajo, se acordó que se sumará a la O.º de la Policía.

Señalamos.—Instálase a las ocho y media bajo la presidencia del señor Ugo y a las diez y media en el Hotel de Comercio, Page, Serrano, Andrade, P. de la Cruz, Bustamante y Gallardo.

El señor Roldán V. Cabaza que se detiene en el local de la cárcel de modo está en vista del derecho de trabajo, se acordó que se sumará a la O.º de la Policía.

